

EL OBRERO BALEAR

PERIODICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 ptas. al mes.—Fuera de la capital 1 pta. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas id.—Paquete de 30 números 1 peseta.

AÑO XI  NÚM. 442
Palma de Mallorca 27 de Agosto de 1910

La correspondencia para la Redacción diríjase á nombre de Jaime M. Martí y para la Administración al Sr. Agustín Roca.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

El Socialismo progresa

Las ideas socialistas progresan por momentos. El Socialismo marcha á pasos de gigante.

La solidaridad de las organizaciones obreras con sus hermanos del trabajo, hace meditar á los enemigos del orden el empuje que el Socialismo ha tomado.

Ya no duran las huelgas días ni semanas; duran meses y años: y mientras los mineros cobran el jornal diario sin trabajar, hacen muy bien en disfrutar algo de la vida,—no han de ser solo los curas los que comen sin trabajar,—al mismo tiempo que luchan por su emancipación. Y día llegará que los coronillas cuando se vean fatigados por el daño que les cause el calor de los Altos Hornos ó las tenebrosas minas del carbón, se verán obligados á desdecirse de los ultrajes que propalan contra los directores de estos nobles movimientos.

No nos extraña que los hediondos religiosos se muestren adversarios á cuantos han amontonado gran cantidad de sociedades, que entrelazados forman una especie de escala, que sujeta fuertemente, llega al fondo del precipicio y por ella camina el Socialismo con el mayor silencio.

Una vez arriba el Socialismo, los prohombres comprenden que es fácil penetrar el pánico entre los monopolizadores y llegar á desorientarlos.

El Ejército, que no es enemigo nuestro;—aunque otra cosa crean los parásitos—será el primero en admirarse de tanta belleza y con su ayuda haremos que pase lo que hoy llaman propiedad á manos de la clase productora. Esta factible labor entusiasmará á los trabajadores, y puede crearse el Socialismo con bastante fuerza para dirigir la guerra entablada contra la clase explotadora, disponiéndose á castigar las infames calumnias de sus opresores.

Ya que el Socialismo corre de boca en boca; ya que los oprimidos le consideran, y con razón, como salvador de los desheredados; ya que aumentan considerablemente sus huestes, es preciso, es necesario hacer comprender á éstos, que es justa la causa que defendemos, y para ello debemos poner de manifiesto alocuciones con todos los crímenes, crueldades y abusos cometidos por los poseedores de la riqueza, y demostrarles la facilidad de la victoria contra los mal llamados poderosos, que enervados por la voluptuosidad y el vicio, pretenden perpetuar la esclavitud y miseria del obrero. Y si hoy pueden con nosotros es por nosotros.

Vallentes compañeros. La Naturaleza nos concede mayor número y más fuerza. Los hombres no nacen unos ricos y otros pobres. La Naturaleza odia esta distinción de amos y esclavos, de señores y pobres; sigamos, pues, la ley de nuestra madre común, y el Socialismo figurará como redentor por haber devuelto á la humanidad á los que gimen y lloran en la servidumbre.

Son tantos los que acuden á alistarse bajo nuestra bandera, que llegamos á formar un ejército que impone respeto á los que manejan las riendas del Poder. Por esto, los gobiernos miran nuestras sublevaciones con cierta parsimonia; y de poco serviría que un gobierno tratase de ani-

quilarnos; porque esparciéndonos entonces por el pueblo donde se ejerza coacción, y llevando desbastaciones hasta donde fuere menester, acabaríamos con aquella terrible tempestad hasta el punto de que los lacayos del capital, viéndose en la imposibilidad de impedir nuestras invasiones, harían correr la voz de que los socialistas son hombres de orden.

Efectivamente. El Poder gubernamental sospecha con razón que sus huestes no podrán la batalla; pero los religiosos, mandados por el representante de Cristo, se obstinaron en hacer frente, siendo derrotados á pesar de la intrepidez y energía con que luchan.

Terrible será el choque; y derribados altares y tronos con todas sus insignias, nos confundiremos los de uno y otro bando; pero nuestro ideal será un séquito con la victoria que concebirá el desequilibrio de apoderarse del gobierno de los hombres, y legislando el pueblo, y para el pueblo, una vez esté educado y desposeídos los que viven con la supervalía del trabajo y sujetos á sustentarse con el sudor de su rostro, «cambiaremos el gobierno de los hombres por la administración de las cosas.»

Por tanto, á todos los que graznan mantener el desequilibrio social, no les queda otro derecho que el del *pataleo*; el cual, nosotros como buenos demócratas, no se lo hemos de evitar.

Plumazos

Boletín Obrero, que publican los amarillos del Círculo Católico, vuelve á machacar el clavo, sobre lo de convertir la fiesta del 1.º de Mayo en fiesta cristiana, es decir, hacerla suya.

¡Quién lo hubiera dicho! Hasta para lograr continuar enajenando la sangre del obrero, tienen que apelar á la práctica de nuestra doctrina y seguir de este modo engañando al pueblo.

Pero no creais que por esto se escapan de la tempestad que ya amenaza á exterminarlos, pues lógica é irremisiblemente han de caer en la jaula.

El mismo papalucho, se ocupa del atentado de que fué objeto Maura en Barcelona, y al igual que sus colegas, como si obedeciera á un resorte, que el autor del escrito se hubiera sentido oprimir en su cuerpo, dá la culpa del atentado á nuestro amigo Iglesias; por el discurso que pronunció en el Congreso, en el cual aludió al atentado personal.

Se conoce que este discurso no ha sido como muchas otras cosas, que les entra por una oreja y les sale por la otra, sino que esta vez se han sentido las picaduras de la mosca que tanto les da que hacer.

Ellos parece que también inducen al atentado, no indirectamente, sino directamente, y casualmente contra el presidente del Consejo señor Canalejas, pues su amo, *El Correo Español* dijo que se debía atender contra la vida de Canalejas.

Pero hay mucha diferencia de inducir ellos ó

los que no son suyos, toda vez que ellos apelan á este recurso para asegurarse los garbanzos.

Y el caso no es el mismo.

La Exposición Internacional de Bruselas, ha sido pasto de las llamas.

Los pobrecitos capitalistas que tenían allí expuestos sus productos, estarán ahora dándose tirones á los cabellos y maldiciendo la Exposición, que les ha ocasionado tantas pérdidas.

Claro que están en su razón de patalear, porque eso de ambicionar el premio que debía concederse para acreditarse los productos que exponían á costa de las espaldas del obrero y el incendio quitarles esta alegría, es bastante penoso.

Nosotros los trabajadores también debíamos dolernos, pero al fin y al cabo no hemos perdido ni ganado nada.

En el pueblo de Bagoña, provincia de Bilbao, el cura P. Tomás Gillín, encaramado en el púlpito, pronunció un sermón contra el Sr. Canalejas, por la política algún tanto poco generosa que desarrolla con ellos.

Veán lo que tuvo alientos de arrojar.

Se nos quiere tapar la boca, no porque no tenga significación el clericalismo, no lo atacarían si no la tuviese; es porque el clericalismo, es porque nosotros, es porque yo aquí solemnemente, delante de esa Virgen y poniendo mi pensamiento en Dios, que todos los días lo recibo en mi pecho sin miedo á nada ni á nadie, me me atrevo á decir (y como yo se atreven muchos) al *petit Combes*, al *petit Clemenceau*, al déspota democrático, al irascible, al hasta ayer y hoy atolondrado, al neurasténico, al reorganizador del liberalismo *enragé*; no siempre el látigo hiere al esclavo, que, á veces, cae sangriento sobre las espaldas del déspota religioso, y cada una se forjaron que enjironen después los brazos del verdugo. Puede recordar Napoleón que la excomunión de un Pontífice hizo caer de las manos de sus soldados las bayonetas imperiales.

Es que puedo ser yo uno de los profetas de tu humillación, es que como un pueblo, como el pueblo quieto pisoteas, y del que te burlas en medio de los vapores soñolientos del champagne, te miró con horror, lo mismo que á un caballo desbocado y loco en medio de un salón de porcelanas. ¡Guarda del destierro, que hay una justicia de Dios que á todos alcanza y hiere, á los fuertes más fuertemente que á nadie!»

La rabia de este cura no tiene límites, pues empleó para atacar á Canalejas, desde la palabra más picante, hasta los vapores soñolientos del champagne.

Y eso que es el predicador de Su Majestad.

Como está en su razón, el buen cura ha sido sometido á la acción judicial.

Ya tenemos lo único que nos faltaba.

El *simpático* cólera, ha hecho su aparición en Italia, gracias á una peregrinación rusa que visitó aquella nación y les otorgó esta gracia.

Parece que Rusia ya hace bastantes años que es azotada por esta enfermedad, y el des-

pólico Zar, en lugar de evitar el contagio, quiere hacernos morir como ratas.

Aquí no hay que alarmarse por esto. Ya estamos acostumbrados á sufrir los rigores de muchas enfermedades, que producen más víctimas que el cólera.

Cosquillas

No emigreis al Brasil

Los periódicos de información, grandes y pequeños, liberales y conservadores, progresistas y reaccionarios, han sido humanitarios durante unos días.

Todos sin excepción han dedicado largas columnas aconsejando á los infelices emigrantes, no dirijan sus vagabundos pasos al Brasil.

En el Brasil los emigrantes son tratados como bestias—nos dicen—viven en pocilgas, comen alimentos detestables, cobran con valores solo admitibles en las cantinas de los establecimientos donde prestan sus servicios. En el Brasil quien estorbe á los patronos es mandado á mejor vida.

En el Brasil no se come, no se vive. Se trabaja.

En el Brasil hay consulados españoles pagados por España que no se cuidan de la situación de sus representados. Allí la razón ante los tribunales está siempre de parte del burgués, aunque se falsee la justicia.

El Gobierno brasileño extiende pases de emigración que reparte profusamente, engañando con sus promesas á los hambrientos de los campos y ciudades de España.

Todo esto, que pasa de largo tiempo en Sud América, ha sido por fin descubierto por el Consejo Superior de Emigración, quien lo pone en conocimiento del país por medio de la prensa.

¿Ignoraba el Consejo de Emigración semejantes abusos? Si es así, ¿qué utilidad reporta este Consejo? Nosotros estábamos enterados de hace tiempo.

Y sabemos también más. Sabemos que sucede lo mismo en la Argentina, en Chile, en México, en Panamá, en Cuba, en Uruguay, etc., etc.; en todas partes donde el sistema capitalista rige idéntico al de España.

Las ramas se asemejan siempre al tronco. De tal palo tal astilla.

Lo antedicho que no nos causa extrañeza á nosotros que vivimos saturados de realidad, ha enternecido á la prensa burguesa que ha derramado abundantes lágrimas compadeciendo los infortunios de los desgraciados españoles emigrados á luengas tierras.

¿A qué vienen estas manifestaciones de dolor pátrio de nuestros periodistas sin excepción? A nosotros se nos antojan lágrimas de cocodrilo, novadas atractiva, asunto para llenar columnas.

¿Os asustalízis ante el espectro del hambre?

¿Os escandalizáis ante las viviendas hechas con cañas y barro, cuyas camas son hojas secas amontonadas?

¿Os indigna saber que perecen muchos compatriotas arteramente asesinados?

¿No sabéis que todos los españoles residentes en el Brasil padecen enfermedades febrífugas?

¿Os revuelve vuestro estómago saber que comen los emigrados porquerías por todo alimento?

Si es así, cesen vuestros llantos, no se puede culpar al gobierno brasileño en nada. En España sucede exactamente lo mismo, solo que vosotros no lo veis.

Aquí hay pueblos donde mueren sus moradores por hambre, hay miles de viviendas cons-

truidas con agujeros abiertos en el suelo, existen millares de trabajadores que mueren de tuberculosis junto con su familia, abundan los pueblos donde se almuerza de pan y tomates, se come de tomates y pan y á la noche no se varía. Y esto un día, y otro, y así siempre.

¿Si tenemos estos males en casa á que culpais á los de fuera?

Si en lugar de llorar por los que se fueron, dedicáis vuestros esfuerzos á regenerar á España, no tendríais que lamentar escenas macabras. En nuestro país existe vida para muchos millones más de habitantes.

Sólo los terrenos incultos é industrias no desarrolladas, asegurarían una vida llevadera á todos los emigrados.

Y téngase en cuenta que muchos de estos terrenos pertenecen al Estado.

Y el estado que no es capaz de suprimir con tantos medios la emigración, tiene que apuntarse en su haber un gran horrón.

Poncio

EN EL AYUNTAMIENTO

Sesión del día 22 de Agosto.

Se abre á las doce y cuarto, bajo la presidencia del Sr. Luis Alemañy, aprobándose el acta de la anterior.

El primero de los asuntos del despacho ordinario fué el dar cuenta el Sr. Canet (el concejal de las representaciones municipales) de haber cumplido el acuerdo del Ayuntamiento, y que fueron obsequiados con un «lunch» los excursionistas de Argel y que éstos le significaron su agradecimiento para que lo transmitiera al Ayuntamiento, lo que cumplía gustoso.—Este galante señor no falta nunca en donde hay que..... y cumple muy bien su cometido; el Sr. Rover le dió enhorabuena por lo bien que había desempeñado el papel ceremonial y el Sr. Canet se lo agradeció.

El Sr. Alcalde pide quince días de licencia y dice que antes de ausentarse quiere dar cuenta al municipio de asuntos de verdadera importancia.

Dice que desde los primeros momentos que se supo en Palma la noticia de la aparición del cólera en Italia, he realizado algunos trabajos encaminados á que dicha enfermedad no nos coja desprevenidos.

Lo primero que realicé fué celebrar una extensa conferencia con los médicos municipales y con éstos visité algunos locales para hospital provisional, pero no dieron resultado nuestras visitas por no tener condiciones para el caso.

Entre otras cosas nos dijo, que para atender á las primeras necesidades, si viniera el caso, el Ayuntamiento de momento puede disponer de 70.000 pesetas.

Después se aprobaron varios asuntos que figuraban en la orden día.

Se leyó un dictamen del Arquitecto municipal referente á la denuncia que hizo el compañero Roca, sobre una casa de la calle de Santa Cruz que se había dado permiso para hacer obras de reparación y fortificación y nuestro compañero dijo que el dictamen no aclaraba nada de lo que denunció y por lo tanto no estaba conforme y se acordó que pasase á informe de la comisión.

Se dió cuenta de un dictamen de los técnicos de la casa, respecto á las obras de la acera de los Hostaletos; se promovió un debate por no haberse construido la citada acera como prevenían las condiciones de la subasta, interviniendo en el asunto los concejales Roca Rayó, Carbonell, Salas y Labrés; se hicieron cargos al Arquitecto y dió lugar á que el Sr. Mancebo propusiera que se

abriese una información de las denuncias hechas; el compañero Roca apoya la proposición la que se pasó á votación, resultando desechada por haber votado en contra todos los concejales, menos dos: Mancebo y Roca.

El compañero Roca toma la palabra para manifestar que en la última sesión, no estuvo presente por impedírselo los deberes del trabajo y aunque tarde debo demostrar mi agradecimiento y el de la clase que represento en este Ayuntamiento, por la enérgica y brillante campaña llevada á cabo por el Sr. Alcalde con motivo de la alza en los precios de la carne, campaña digna de aplauso por los buenos resultados obtenidos que, en lugar de venderse á nueve reales el Kilo, como lo había acordado la compañía del trust de cortantes, dadas las buenas disposiciones del señor Alemañy, hoy su precio es á siete reales Kilo.

A continuación nuestro compañero denunció que en la calle de la Parra callejón sin salida, existe un foco de infección debido á aguas sucias de un lavadero, y pide en nombre de la higiene pública se corrija este abuso; que tantas molestias causa á los vecinos; el Alcalde prometió atenderla á lo manifestado por nuestro compañero.

Después de algunos asuntos de poco interés se levantó la sesión.

¡Arriba Proletariado!

Obreros retraídos é indiferentes; trabajadores pobres de espíritus y más pobres aún en lo que al orden físico y moral se refiere; alzad los ojos, mirad hacia arriba. ¿Veis aquel tan espacioso como suntuoso palacio acullá levantado y que vosotros con el sudor de vuestra frente habeis tomado parte activa en su construcción? Pues bien. ¿Quiénes lo habitan? ¿quienes asimismo saborean las delicias que cualquiera sea la estación del año, en él hallan su asiento? ¿y ¿quienes las comodidades que su interior ofrecen?

Los marqueses y condesitos, la alta aristocracia de cutis fino y manos cubiertas de preciosas sortijas; en una palabra: los que en nada contribuyeron en el levantamiento de tan magna obra.

Las poltronas, sofás y cuapés que en parte lo amueblan, dan al edificio un aspecto maravilloso. Pero no son para vosotros miserables obreros, los ibais á ensuciar con vuestra ropa cubierta de polvo mezclado con manchas de sudor, producto de vuestra tan pesada como excesiva tarea cotidianas.

Las cómodas camas con sus respectivos colchones de plumaje y flexibles somiers, tampoco acostumbrados á vivir en una misera zaburda careciendo en absoluto de salubridad é higiene, con un pequeño jergón tendido al suelo para descansar de las fatigas del trabajo; y si llegarais á reposar en aquellas mullidas camas, al hallaros tan cómodamente durmiendo, sin dar lugar á dudas, indudablemente, os ibais á creer ya capitalizados y no despertaríais á tiempo de reanudar la jornada de trabajo. De aquí que sería un perjuicio para vosotros y un quebranto para la producción nacional.

Esta es la tesis general del egoísta burgués; como si digéramos. ¿Estás acostumbrado á no comer? Pues muérete de hambre no sea que te expongas á una indigestión que te costara agudos dolores de estómago.

Con lo que apuntado queda, es evidente que la Sociedad en que vivimos está dividida en dos mundos diferentes y diametralmente opuestos; el uno, de arriba; y el otro, de abajo; en el primero residen los plutócratas, los poseedores de

la riqueza que, disponiendo de los instrumentos de trabajo, viven á costa del sudor de otro; y en el segundo, los indigentes, los desposeídos, que no disponiendo más que de su fuerza vital, los brazos, véanse obligados á vender su fuerza de trabajo cuotidianamente á quien de ella necesite y por un precio convenido entre ambos llamado salario, muy generalmente insuficiente para cubrir sus primeras necesidades.

¿Que nos queda á hacer para lograr la total emancipación de nuestra clase, del mundo de abajo? Ansiar nuestros esfuerzos, organizarnos en terreno firme y como un solo hombre; una vez unidos, con la fuerza que proporciona la unión y la razón por norma, daremos en tierra este tan denigrante mundo de privilegiados convirtiéndolo en uno solo donde la paz y la fraternidad humana sea un hecho.

Mundo de trabajo. Unión es fuerza. ¡Viva la Unión!

José Monserrat

(De «La Juventud Socialista»)

Lluchmayor 21 Agosto 1910.

SOLIDARIDAD

La Sociedad de carpinteros «El Desarrollo del Arte» además de socorrer semanalmente á los huelguistas de Orense por la huelga reglamentaria que sostienen, en su última junta acordó hacer un donativo de veinticinco pesetas á los huelguistas de Bilbao.

Para los huelguistas de Bilbao

Suma anterior. 25'70

J. Mora, 0'25.—L. Vidal, 0'25.—M. Sureda, 0'10.—A. Gordiola, 0'10.—J. Bosch, 0'10.—J. Miguel, 0'05.—S. Martí, 0'05.—E. Balaguer, 0'20.—B. Bosch, 0'25.—A. Rexech, 0'25.—M. Barceló, 0'30.—J. M. Mari, 0'15.

Taller de calzado de Miguel Moya, Plaza Atarazanas, A. Serra, 0'25.—J. Bauzá, 0'25.—A. Font, 0'25.—J. Garau, 0'25.—J. Rebasá, 0'50.—J. Quetglas, 0'25.—J. Ferratjans, 0'25.—J. Darder, 0'25.—A. Vanrell, 0'25.—B. Sureda, 0'25.—A. Jorge, 0'30.—J. Font, 0'30.—A. O. Ruiz, 0'10.—J. Mut, 0'30.

Taller de calzado de D. José Rubert.—G. Brunet, 0'50.—B. Leiva, 0'50.—L. Lobet, 0'25.—P. Bauzá, 0'25.—J. Llinás, 0'25.—J. Vila, 0'50.—B. Vila, 0'25.—A. Font, 0'50.—G. Juan, 0'25.—J. Ferrer, 0'25.—A. Sancho, 0'25.—J. Martorell, 0'25.—P. Crespi, 0'10.—J. Ferrer, 0'10.—M. Dayá, 0'50.—B. Cirerol, 0'25.—M. Palmer, 0'20.—M. Salas, 0'15.—Uno del interior, 0'45.

«La Redención del Trabajo» en junta general celebrada ultimamente, acordó enviar 25 pesetas para los huelguistas de Bilbao. Además se acordó abrir una suscripción particular de entre sus socios que dió el siguiente resultado:

Antonio Coll, 0'20.—Manuel Barrios, 0'25.—Pascual Barrios, 0'25.—Andrés Ripoll, 0'20.—Andrés Serra, 0'10.—Juan Sabater, 0'25.—Francisco Mora, 0'30.—Bartolomé Palou, 0'25.—Pablo Palou, 0'25.—José Monserrat, 0'30.—Melchor Sebastián, 0'30.—Francisco Horrach, 0'25.—Mateo Socías, 0'25.—Juan Noguera, 0'15.—Miguel Llabrés, 0'50.—Damián Bauzá, 0'30.—Bartolomé Llabrés, 0'50.—Mateo Palmer, 0'25.—Jorge Martín, 0'10.—Antonio Ferrer, 0'20.—Sebastián Ferrer, 0'25.—Eusebio Mercant, 0'25.—Antonio Comas, 0'25.—Jaime Picornell, 0'20.—Antonio Roca, 0'50.—José Mir, 0'40.—Andrés Carbonell, 0'25.—Sebastián Pizá, 0'25.—Matias Font, 0'25.—Tomás Mercadal, 0'25.—Ramón Prats, 0'30.—Antonio Mir, 0'30.—Gabriel Noguera, 0'25.—Antonio Noguera, 0'25.—Juan Rubí, 0'15.—Antonio Torrañell, 0'10.—Antonio Gar-

cia, 0'10.—Miguel Coll, 0'25.—Antonio Balaguer, 0'15.—Sebastián Avellá, 0'20.—Juan Mesquida, 0'20.—José Pascual, 0'20.—Marcelino Martí, 0'25.—Jaime Brunet, 0'15.—Guillermo Más, 0'25.—Sebastián Terrasa, 0'25.—José Bueno, 0'25.—Cristóbal Pascual, 0'15.—Francisco Cabotá, 0'50.—Bartolomé Santisteban, 0'20.—Isidro Llabrés, 0'25.—Miguel Alou, 0'15.—Bartolomé Policarpio, 0'15.—Ramón Arrom, 0'25.—Bartolomé Martí, 0'20.—Francisco Vila, 0'20.—Jaime Perelló, 0'20.—Francisco Cabotá, 0'50.—José Bennasar, 0'25.—Antonio Munar, 0'25.—Bartolomé Porcel, 0'25.—P. Antonio Borrás, 0'15.—José Torrens, 0'15.—Gabriel Marcé, 0'20.—Miguel Durán, 0'15.—Sebastián Galiana, 0'25.—Bartolomé Borrás, 0'25.—Vicente Font, 0'25.—Juan Pascual, 0'20.—Manuel Antonio, 0'25.—Mateo Verger, 0'20.—Francisco Sánchez, 0'15.—Un obrero, 0'25.

De esta suscripción resultan 17'80 pesetas que, con las 25 antes citadas resultan 42'80 pesetas.—Suman 78'50.

Correspondencia

FELANITX.—El cura párroco de un iglesia de esta población,—lo cual era antes convento de San Agustín,—el domingo día 14 de Agosto, refiriéndose á la Escuela, que sostiene nuestra Sociedad, lanzó desde el púlpito estas fogosas palabras: La enseñanza que dan en la Escuela laica de la Sociedad obrera, yo no digo que enseñen nada malo pero tampoco se enseña nada bueno.

Parece que el modesto predicador, queriendo demostrar el veneno que sienten contra nosotros en vez de molestar á nuestra organización, si todos los sermones son como el referido, nos parece que podemos contar con un propagandista más de la buena educación que se da en nuestros centros de instrucción.

**

Un maestro de escuela,—ahora nocturna,—que era antes hermano de la comunidad, titulada «Los Agustinos», como asistiera á su clase un muchacho de unos 14 años, que por cierto, es algo escaso de inteligencia, se ha descubierto, que el católico profesor hacia dormir al niño referido en su compañía, ó por mejor decir, dormían los dos en una misma cama, so pretexto del clerical ó neo para no quedarse solo.

Después del chico dormir con el profesor católico bastante tiempo, púsose la criatura como melancólico; y reconocido por el facultativo, y á instancias de éste, el padre exhortó al muchacho, el cual contestó diciendo: que el maestro, cuando se acostaban, le decía que se tenían que casar los dos juntos; y ahora se dice que ha tenido que pagar al padre 500 pesetas.

Nosotros, cumpliendo con un deber, lo ponemos en conocimiento de nuestros lectores para que se hagan cargo de la enseñanza religiosa que se da por todas partes.

Y por lo que el curita dijo en su sermón, sólo diremos que hable claro; que todos tenemos derecho á defender los garbanos, y por lo mismo, nadie extraña que defiendan su oficio; pues los barrereros hacen una cosa parecida cuando se trata de introducir máquinas para la limpieza pública.

DE BURGOS

Cuando á Maura lo pegaron en Barcelona los dos últimos tiros, levantaronse como un solo neo los conservadores de aquí, que son 150, y dirigieron á Iglesias un telegrama que decía:

«En la persona de V. protestamos del cobarde atentado contra Maura.»

Y el «Diario de Burgos» lo publicó para que

pasara á la posteridad, ó sea á la parte posterior, donde tantos papeles van á parar.

Entonces la Agrupación Socialista dirigió al «Diario» estas líneas:

«Sr. Director del «Diario de Burgos».

«Muy señor nuestro: Agradeceremos á usted se digne publicar en el periódico de su dirección las adjuntas líneas:

«En nombre de la Agrupación Socialista protestamos contra el telegrama dirigido á nuestro querido correligionario Pablo Iglesias por varios individuos en donde parece culpársele del atentado de que ha sido objeto el Sr. Maura, lo cual supone ignorancia ó mala fé.

«No puede culpársele á Iglesias del atentado, cometido en la persona del hombre que tan funesto ha sido para España, responsable de las muertes ocurridas en la guerra última y de las tropelías y represalias realizadas en Barcelona, pues el único culpable es el propio señor Maura por su petulancia, pasando por la citada capital al cumplirse el primer aniversario de la semana trágica.

«Dan á usted las gracias por la inserción, y se ofrecen atentos ss. ss.

«Por la Agrupación Socialista: Vicente Abad, Secretario.—Luis Lavín, Presidente.»

El «Diario» tuvo á bien no publicarlo, naturalmente; pero nosotros tenemos empeño en que se conozca nuestra respuesta.

Y conste que si el telegrama de los conservadores llevaba la firma de 150 burgaleses, en cambio el nuestro interpreta el sentir de toda la España honrada, donde pocos conservadores pueden entrar.—El Corresponsal.

EL IDEAL

¡Ah! ¡Como veo claramente destacarse á la ciudad de la justicia y de la dicha! Todos los habitantes trabajan, personal, obligatoria libremente. La nación ya no es más que una sociedad de cooperación inmensa; los instrumentos de trabajo son de la propiedad de todos; los productos están centralizados en vastos depósitos generales. ¿Se ha efectuado tanto trabajo útil? Pues se tiene derecho á otro tanto de consumo social. La hora de trabajo es la común medida; un objeto no vale más que lo que importan las horas que costó fabricarle; no hay sino un cambio entre todos los productores, que se verifica por medio de los bonos del trabajo.

¡No más especulación, no más robos, no más tráficos abominables, no más crímenes de osos que la codicia inventa: las jóvenes casadas por causa de su dote; los padres ancianos estrangulados por causa de su herencia; los transeúntes asesinados por causa de su bolsa...

¡No más clases hostiles, patronos y obreros, proletarios y burgueses; y, por lo tanto, no más leyes restrictivas, tribunales y fuerza armada, protegiendo el inicuo acaparamiento de los unos contra el hambre rabiosa de los otros!

¡No más ociosos de ningún género, y, por lo mismo, no más propietarios sostenidos por el alquiler ni rentistas sostenidos por el azar; no más lujo, en fin, ni más miseria... ¡Ah! ¿No es la equidad ideal, la suprema sabiduría, que no haya privilegiados ni miserables, que cada uno consiga por su propio esfuerzo la felicidad, el término medio de la felicidad humana?

Emilio Zola

VELADA BENÉFICA

El domingo último día 21, la «Juventud Republicana Radical» celebró una velada literaria-musical, á beneficio de los naufragos del velero «San Antonio» y á la que estábamos invitados.

El local del Centro de Unión Republicana, fué insuficiente para contener á la numerosa concurrencia que asistió, y en la que predominaba el sexo bello que dió más reales á tan benéfico acto.

La concurrencia salió satisfecha de la velada, pues el programa fué en extremo agradable.

Se recaudaron 99'76 pesetas.

De interés á los zapateros de Palma

La gran tienda «El Aguila», recientemente instalada en esta ciudad cuya tendencia es la de abarcar la explotación de todas las industrias, estos días han empezado con la del ramo de construcción de calzado y, al efecto ha empezado á hacer las gestiones necesarias para hacerse de obreros zapateros.

El precio en un principio fijado por la elaboración de cada par de zapatos era de 2'25 pesetas; más tarde se nos dijo que ya lo pagaban á 2'50.

No sabemos lo que hay de cierto en todo esto, pero por lo que pueda suceder, damos la voz de alerta para que los compañeros no se dejen sorprender.

El cólera

Nuestra vecina Italia sufre las consecuencias de una terrible enfermedad, desoladora de casas y hasta muchas veces de comarcas enteras como sucede continuamente con Rusia ante la imposibilidad de atacar el mal, se prende fuego á poblados bastantes numerosos.

En todos los casos obramos casi siempre igual, no podemos desmentir que no seamos españoles.

Quiero decir en esto que cuando se presenta un caso, como por ejemplo el cólera, nos coge desprevenidos, dormimos siempre sobre laureles; la enfermedad está vecina y lo recordamos, lo tenemos en la memoria, y, para tal cosa nos reunimos como buenos higienistas y amantes de la humanidad, para evitar del contagio á ésta de tan mortífera enfermedad.

Discutimos sobre las insalubres viviendas habitadas por muchas personas que hasta son consideradas inhabitables por animales.

En tales casas se cobijan una multitud de personas que únicamente encuentran las enfermedades más terribles que la sociedad produce, pero los señores tratando de este asunto, creen que lo más conveniente sería hacer desaparecer estas casas insalubres, para de este modo evitar en algo, caso de ser invadida nuestra isla por la compañera nuestra cólera, fueran desahitadas, é inmediatamente destruídas para que no sirvieran como propagadoras del mal.

Esta medida y muchas otras de sanidad hacen mucha falta en Palma; no tan solamente ha de preocupar á nuestras autoridades el cólera en el preciso momento que se ven en peligro porque nuestro vecino sufre las consecuencias de ella, sino que ha de estar bastante prevenido desde mucho tiempo atrás como sucede en otras naciones.

Nos lamentamos ahora del cólera cuando hay otra enfermedad en Palma que hace unos estragos tanto ó más terribles que ésta y ni siquiera las autoridades se preocupan de ella á pesar de presenciar todos los días las defunciones que produce.

La enfermedad más terrible para nosotros no es el cólera, con ella podrán morir unos cuantos miles en algunos meses, según su importancia, pero la tisis que arrobata continuamente la vida

á una juventud que sería el brazo fuerte quizá de nuestra desdichada nación.

Esta tuberculosis en el mes pasado en esta provincia arrancó de sus hogares á 37 personas.

Comparen cual de las dos enfermedades es más temible, si el cólera ó la tisis.

Por la tisis que es continua ni una palabra. Por el cólera mucho andar sin hacer nada.

Antón Nemino

Movimiento juvenil

FERROL.—Esta juventud ha mandado á pedir 75 ejemplares de *Renovación*, en lugar de los 25 que venían recibiendo.

EIBAR.—En 1.º de julio contaba esta juventud con 83 afiliados.

BILBAO.—Pasan de 200 las altas que ha experimentado la juventud de esta capital, formándose en la actualidad 375 camaradas.

LLUCHMAYOR.—Esta juventud se constituyó en octubre del año pasado con 38 afiliados, y se compone en la actualidad de 50, habiendo experimentado en el corto tiempo que lleva de vida 13 altas por una baja.

LA CAROLINA.—En tres meses que lleva de existencia esta juventud ha tenido 34 altas por 2 bajas. En la actualidad ascienden á 47 el número de afiliados.

MALAGA.—La juventud Socialista de esta localidad recientemente constituida, cuenta ya con 30 afiliados.

“Vida Socialista,”

El número correspondiente á este popular semanario contiene trabajos de Pablo Iglesias, José Francés, Desiderio Tavera, T. Alvarez Angulo, M. Deprit Sáinz, Federico González Rigabert, Emilio Corrales, B. Luna, Daniel Anguitano, A. Hernández-Cid, Julio Gómez de Fabián y Maligno.

Maguífico retrato en la portada del Dr. Juan B. Justo y profusión de grabados y dibujos de Roldán Sáez.

Los obreros que ingresan en los Sindicatos Católicos, traicionan la causa del trabajo y favorecen, por tanto, los intereses de la clase patronal.

Ingresos en el Partido

Han pedido y obtenido su ingreso en el Partido Socialista la Asociación Obrera de Pola de Lena (Oviedo) y la Agrupación Socialista de Pedro Abat (Córdoba)

Trabajadores: Suscribíos al OBRERO BALEAR que es vuestro defensor.

Movimiento Social

ESPAÑA

MADRID.—La Sociedad de Peones ha votado 500 pesetas para los huelguistas de Bilbao, 100 para los de Santander y 100 para los de Gijón.

—La Sociedad de Carpinteros de armar también ha votado 500 pesetas para los huelguistas de Bilbao, 250 para los de Santander y 250 para los de Gijón.

—La Sociedad de Ebanistas, en su última reunión, eligió al compañero Antonio García Quejido para delegado al Congreso de Copenhague y suplente al compañero Matías Gómez Latorre, y en la misma reunión se votaron 500 pesetas para los huelguistas de Bilbao, 100 para los de Gijón y otras 100 para los compañeros broncistas de Madrid.

MATARO.—Se ha reorganizado la Sociedad de Arte Fabril. Los obreros fundidores se han sumado á la de Oficios varios. Los obreros cerrajeros gestionan el constituirse en Sociedad de resistencia.

LA LINEA.—Se ha constituido una Sociedad de Oficios varios, dispuesta á luchar no solamente en el terreno sindical, sino en todos aquellos donde su intervención pueda ser útil para combatir las ideas progresivas.

Al constituirse, envía su saludo á las organizaciones obreras de España.

La correspondencia dirjase al secretario, Rafael Domínguez, calle del Sol, 8.

MARTO.—La agrupación Socialista ha remitido 50 pesetas á los huelguistas de Bilbao.

SALAMANCA.—La Sociedad de obreros curtidores y similares ha enviado á los mineros bilbainos 75 pesetas, y 25 á los huelguistas de Gijón.

JOVE.—La Sociedad «El 1.º de Mayo», ha acordado enviar 50 pesetas á los huelguistas de Bilbao.

BARCELONA.—Se ha inaugurado un nuevo Centro Socialista en el distrito 8.º, compuesto por animosos compañeros, quienes al comunicar tan grata noticia envían un efusivo saludo á sus correligionarios de España.

EXTRANJERO

ALEMANIA.—Por negarse las Compañías de navegación y la Unión de Astilleros alemanes de construcciones navales á conceder una reducción en las horas de trabajo y mejoras en las condiciones de los obreros, 80.000 de éstos han abandonado el trabajo.

A las preocupaciones no se las debe hacer concesión alguna, ni transigir jamás con el error.

REUNIONES

La Emancipación

La Junta Directiva de esta entidad se reunirá en sesión el día 23 del corriente á las 3 1/2 de la tarde.

Se recomienda la asistencia y puntualidad.—El Secretario, Miguel Llodrá.

Juventud Socialista Palmesana

El próximo domingo á las 10 y media de la mañana se reunirá esta entidad en junta general ordinaria.

Se encarece á sus asociados la puntual asistencia.

PALMA DE MALLORCA

IMPRESA DE F. SOLER.—SOLEDADE 27.